

## UN SERIO PROBLEMA

### La paralización de los trabajos a la intemperie

Con la llegada de los fríos rigurosos del invierno se plantea en multitud de hogares un serio problema que merece ser estudiado con atención por cuantos se preocupan de las cuestiones sociales. Sobre la paralización de trabajos que se advierte siempre con mayor intensidad en esta época que durante la época bonancible de primavera, verano y otoño, aun adquiere mayor gravedad esta crisis por las interrupciones que en el trabajo impone la crudeza de las bajas temperaturas, el exceso de las heladas, lluvias y nieves, sobre todo en los trabajos que se realizan a la intemperie: construcción de caminos, carreteras, etc., y en los trabajos de minería no subterránea, y muy principalmente en los oficios de la edificación. Son muchas las semanas en que se pierde la mayor parte de los días por tales motivos, viéndose el obrero privado de ganar su reducido salario y creándose, por tanto, en su hogar una situación en extremo angustiosa, puesto que los trabajadores carecen de toda reserva económica que les ayude a enjugar el enorme déficit que esta interrupción del trabajo les impone en la economía doméstica.

La semana en que no se gana nada porque los hielos o las lluvias son muy persistentes, o aquellas en que sólo se trabaja un día o dos, suponen, si no el hambre en toda su intensidad trágica, una disminución tal de los recursos en un hogar que forzosamente obliga a reducir la alimentación a extremos verdaderamente inverosímiles. El retorno del padre a la casa a media mañana, con el gesto triste del que no pudo trabajar, supone una tragedia callada y humilde, cuyos efectos sufren infinidad de mujeres pobres y de criaturas propensas a ser víctimas de las más terribles enfermedades.

medades por hallarse sus organismos propicios a recibirlos a causa de la gran desnutrición que les produce la miseria por falta de trabajo a que se ven sometidos sus padres.

Por eso se recibe con temor el invierno en las casas de los trabajadores, donde se carece de todo elemento de comodidad que dé abrigo y calor a los que se albergan en viviendas que parecen más tristes y frías cuando el trabajo escasea en proporciones alarmantes. Se vive entonces al crédito, al «añado», y siempre bajo la amenaza de que el casero o el tendero se nieguen a esperar unos meses, hasta la llegada de la primavera, en que la naturaleza es menos cruel con los pobres y éstos pueden ya abonar sus atrasos a los que tuvieron la generosidad de confiar en la honradez de tantas gentes humildes y laboriosas. Para soportar esta crisis, se produce en cuanto los fríos rigurosos hacen su aparición, no basta con la tradicional sobriedad de los obreros españoles. Esa sobriedad es la ración escasa de muchos días y la falta de alimentación de no pocos. De aquí salen los candidatos a la tuberculosis, que más tarde llenan Sanatorios y Dispensarios, imponiendo crecidos presupuestos de gastos a estos establecimientos del Estado. Opinamos nosotros que se economizarían muchos miles de duros si se llegara a implantar un seguro o subsidio en virtud del cual, con la ayuda del Estado, los obreros que en las obras a la intemperie tuvieran que interrumpir su labor por el extremado del temporal no dejaran de percibir ni un solo día de salario a la semana para sostener las atenciones de sus familias.

El tema se presta a más amplios esclarecimientos, que trataremos de hacer en momento oportuno.

## Información del extranjero

### La labor del Parlamento francés.

PARIS, 12.—La Cámara ha terminado el examen de los presupuestos del Estado, celebrando ayer, tarde y noche, sesión para ello.

El voto de confianza otorgado al Gobierno alcanzó el número de 400 votos contra 125.

Las principales cuestiones resueltas en esta etapa parlamentaria son: Concesión de aumento de salarios a los funcionarios públicos. Concesión de aumento de sueldos al ejército.

Reducción de 0,50 del coeficiente del impuesto de beneficios agrícolas.

Tasa del 6 por 100 de la producción del azúcar.

Aplazamiento hasta 1933 del funcionamiento de las Cajas de pensiones.

Terminación de un empréstito para el ministerio de Comunicaciones y otras cuestiones de menor importancia.

Las modificaciones del presupuesto serán mañana depositadas en las oficinas del Senado.—Frañola.

### Nueva York ha declarado en una sentencia que es perfectamente legal el que cualquier ciudadano fabrique vino en su domicilio y para su uso particular.

Por otra parte, en una encuesta hecha por la Legión americana, los partidarios del alcohol han obtenido un aplastante triunfo sobre sus contrarios.

Los abolicionistas preparan para contrarrestar estas derrotas una gran campaña de Prensa.—Frañola.

**Descarrilamiento en el Metropolitano.**

PARIS, 12.—Esta tarde, a la una, ha ocurrido un descarrilamiento en el Metropolitano, en una curva pronunciadísima, saliendo un coche de vía y quedando en difícil posición, no ocurriendo una verdadera catástrofe gracias a la serenidad del conductor de otro tren que marchaba inmediatamente después.

A consecuencia del accidente han resultado cinco heridos y otros muchos de menor importancia.—Frañola.

### BUCAREST, 12.—El Gobierno se propone adoptar medidas urgentes para defender las vidas de los húngaros e israelitas, que, como se sabe, vienen sufriendo atropellos por los estudiantes en la frontera búlgaro-húngara. Se han efectuado 2.000 detenciones; pero aún existen unos 400 estudiantes revoltosos.—Frañola.

### Acuerdos entre Francia y Suiza.

BERNA, 12.—Refiriéndose a la convención franco-suiza, la Agencia telegráfica de esta nación afirma que en las conversaciones celebradas en París entre los delegados suizos y el jefe de la Delegación francesa se ha llegado a un acuerdo en muchos extremos, pero sin concluirse de discutir las bases para un Tratado.

Las negociaciones proseguirán en Ginebra y darán fin en esta capital.—Frañola.

### Difficult situation in Shang-Hai.

SHANG-HAI, 12.—La ciudad de Shang-Hai está atrevesando en los actuales momentos por una espantosa crisis terrorista, fomentada, al parecer, por los elementos bolcheviques, en relación directa con la retirada de algunas fuerzas extranjeras y de las tropas chinas mandadas por el general Yang-Tso-Kiang.

Las huelgas se suceden sin interrupción, especialmente en el ramo de transportes; hallándose paralizada la vida de la ciudad.

Las autoridades se confiesan impotentes para mantener el orden.

En todas partes se afirma que los huelguistas y las bandas de asesinos están subvencionadas por los comunistas.—Frañola.

### ¿Se transformará la industria hullera inglesa?

LONDRES, 12.—El corresponsal de la «Westminster Gazette» en Barnsley da cuenta a su periódico de que una fábrica de dicha localidad se dedica a la producción de carbón a baja temperatura. La capacidad de dicha industria es de mil toneladas de combustible por semana, y a su vez dan mil hectolitros de aceite mineral y siete millones de pies cúbicos de gas.

De una tonelada de carbón se obtienen 700 kilos de «coque», que es el nombre del nuevo producto; 900 litros de aceite mineral y diez mil cúbicos de gas.

Añade la «Westminster Gazette» que en el próximo año de 1928 se producirá una gran revolución en la industria carbonífera, de la que tal vez salga el salvamento de las minas inglesas.—Frañola.

### Los disturbios en Rumania.

BELGRADO, 12.—Comunican de Bucarest que el periódico «Dimineato» publica detalles de un incidente ocurrido en Orana Mare, a raíz de los disturbios antisemitas.

Un capitán del ejército americano, llamado Keller, fué atacado por unos estudiantes, que le produjeron diversas lesiones.

El capitán Keller ha formulado la oportuna queja ante la Embajada de los Estados Unidos, que a su vez protestó contra el ocurrido ante el ministro de Negocios extranjeros rumano. Este ha designado a un comisario para la averiguación de los hechos.

Por su parte, la Legación de Gran Bretaña ha designado un representante para comprobar los daños producidos a los comerciantes británicos residentes en dicha localidad con motivo de los sucesos.

Los destrozos se calculan en 50 millones de lei. Solamente en la Sinaogoga pasan de ocho millones.—Frañola.

### La propaganda comunista en Suecia.

ESTOCOLMO, 12.—La prensa sueca prosigue haciendo revelaciones acerca de la actividad de la Embajada soviética en todo el país.

El «Estocolmo Tidnings» afirma que el comandante Brast, agregado naval de la Embajada soviética, es quien dirige la actividad bolchevique por todo el país.

Otro periódico afirma que la representación rusa ha recibido órdenes de «Trabajadores» Propagad y leer EL SOCIALISTA

### «Seos» y «húmedos» en Norteamérica.

NUEVA YORK, 12.—La interminable lucha que mantienen en todo el territorio de los Estados Unidos «seos» y «húmedos» ha tenido una breve alternativa, con ventaja para los segundos.

En efecto, el Tribunal Supremo de

## Efemérides

### Espos y Mina

13 de diciembre de 1836.—Muere en Madrid el general liberal Francisco Javier Espos y Mina, que nació en Idoain (Navarra) el 17 de junio de 1784. Hijo de una familia de labradores, dedicábase a las «cenas de campo», cuando sobrevino la invasión napoleónica. Entonces levantó una partida, con la cual combatió contra los invasores con mucho fortuna, pues llegó hasta imponer a la aduana francesa de Irún una contribución mensual de cien onzas de oro para atender al sostenimiento de su ejército.



to voluntario. Terminada la guerra, se trasladó a Madrid en 1814; pero su disconformidad con la política reaccionaria de Fernando VII le hizo exiliarse a Francia. En 1820, 1830 y 1832 intervino en las tentativas para implantar la Constitución de 1812, viéndose obligado a ir a Inglaterra y a Francia para no sufrir la misma suerte que Torrijos, Riego y el Empecinado. En 1833 volvió a España en virtud de la amnistía decretada por el Gobierno de la regencia, siendo nombrado general en jefe del ejército del Norte, y posteriormente, en 1835, capitán general de Cataluña, cargo que ejerció muy poco tiempo. Su nombre es de los que constan en letras de oro en el salón de sesiones del Congreso.

## Discurso de Saborit en Salamanca

El señor Saborit habló seguidamente durante cerca de dos horas. La conferencia del señor Saborit—escuchada con suma atención e interrumpida con frecuentes aplausos—fue una glosa afortunada de la vida y de la obra de Pablo Iglesias.

Pablo Iglesias integro, magnánimo, fuerte en su ideal e infatigable en la lucha, fué todo un hombre. Su larga e intensa vida de luchador, una vida de cincuenta y cinco años dedicada a la política y a la organización obrera, llena de episodios, de incidentes, de triunfos y de ejemplaridad en la austeridad de su ética, es un tema realmente inagotable. La sola glosa de los más salientes episodios de su vida formó en el discurso del señor Saborit la más encendida y ardorosa propaganda del ideal socialista.

Para lograr el ideal socialista hay, primero, que crear cultura en la masa obrera, crear conciencia individual, como Iglesias supo creársela, porque sin ella no hay ideal, aunque exista una organización con sus cotizantes y se ganen huelgas y se obtengan triunfos electorales.

La vida infantil y moza de Pablo Iglesias la describe sobriamente el señor Saborit, situando ya al precursor del Socialismo en Madrid, cajista de la imprenta del Hospicio.

Como primer acto político de Iglesias, que marca ya su carácter y pone al descubierto una voluntad y un criterio sociario, señala el orador el ingreso de Iglesias en la Internacional, en 1870, que surge pujante en el extranjero y desmedrada en España, frente de la hostilidad de todos, en una época de luchas y de pasiones, en esta época de combates y peleas entre socialistas y anarquistas, entre Bakunin y Carlos Marx. Y Pablo Iglesias se afilia en la derecha, que propugna la educación del obrero, que tiene por lema que la redención de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos; y no se afilia a la izquierda, la que pregona utopías y revoluciones a plazo fijo.

Hace un análisis de la situación de España en aquel tiempo, en que Iglesias se encuentra de un lado con el empuje del republicanismo, empeñado en dar solución a su problema de régimen, y de otro lado la agitación anarquista en Cataluña, que lo trastorna todo con la violencia. Y Pablo Iglesias, con sereno juicio, se sitúa en su puesto, apartado de unos y de otros, y consigue la formación del Partido, y en 1879 da señales de vida, con el primer acto que celebra, pretexto para salir a la vida pública, a cuyo acto se asocia un salmantino, que fué Hústre: el doctor don Jaime Vera, por entonces estudiante de Medicina, y después insigne médico, austero político, ciudadano ejemplar, que a Salamanca le cabe la honra de ser hijo suyo. Jaime Vera, intelectual, no abandonó hasta su muerte ni a Pablo Iglesias ni al ideal socialista.

El orador se extiende en consideraciones sobre la colaboración de los intelectuales al Partido Socialista, para afirmar que jamás el Partido les cerró la puerta, y que ansía que a sus filas acudan más trabajadores intelectuales. A este fin, recuerda que la primera candidatura socialista llevó el nombre de Jaime Vera al lado del «Pablo Iglesias».

Confundiendo glosando la vida y la obra de Pablo Iglesias hombre honrado e irreductible e incorruptible. La política no corrompió a Iglesias. Tenía

## Fin del locút ferroviario indio

DELHI, 12.—El locút del ferrocarril Bengala-Nagpur ha terminado en forma satisfactoria para ambas partes. Ya se han reanudado las tareas.

C. F. Andrew, el nuevo presidente de las Uniones obreras indias, ha dirigido con pleno éxito las negociaciones conciliadoras.

## Ha fallecido Víctor Dejeante

Leemos en la Prensa francesa el fallecimiento de Víctor Dejeante, diputado por París y uno de los pocos comunistas supervivientes.

Víctor Dejeante nació en París, en el distrito de Charonne, en 1850. De familia pobre, adoptó el oficio de sombrerero. Soldado en 1870, se pasó a la «Commune».

Fue elegido diputado en 1898, como socialista, siendo reelegido siempre, hasta 1919, en que por haber votado con otros el Tratado de Paz de Versalles fué expulsado del Partido, formando un grupo disidente llamado Partido Socialista Francés.

Reivindicó de nuevo la diputación en 1924, figurando en una lista de coalición, siendo elegido otra vez.

Aunque en los últimos años vivió apartado de las filas socialistas, hay que reconocerle que fué un gran luchador desde su juventud.

## La edad legal para contraer matrimonio

DELHI, 12.—El thakoresah (una especie de régulo) de Rajkat, importante Estado de Kathiwar (India occidental) ha elevado la edad legal para poder contraer matrimonio; los varones no podrán casarse hasta los diecinueve años, y las hembras, hasta los quince.

Se cree que esta medida tiende a vigorizar la raza, deauperada por los matrimonios prematuros.

## La ilegalidad de la guerra

LONDRES, 12.—En la última reunión del grupo laborista parlamentario, a petición del comandante Kenworthy, se ha decidido pedir a la Ejecutiva del Partido examine hasta donde la propuesta yanqui sobre la ilegalidad de la guerra está de acuerdo con la política que defiende el Laborismo.

## La Confederación Nacional de Maestros

Esta entidad ha organizado una serie de conferencias públicas, que tendrán efecto en Madrid durante los días 18 al 22 del corriente, a cargo de los señores Martínez Page, Goicoechea, Rogelio Sánchez, Luis Bello, Ecequiel Solana y Sidonio Pintado.

El local en que hayan de celebrarse y la hora se anunciarán oportunamente, así como los temas y cuantos detalles se consideren precisos.

**Acto de solidaridad con un maestro.**

La Asociación de Maestros de San Lorenzo de El Escorial ha abierto una suscripción para socorrer al maestro de La Cereza don Pedro Page, procesado por tenencia ilícita de armas. La suscripción alcanza actualmente la cantidad de 140 pesetas.

Este desventurado profesor de enseñanza primaria, envuelto hoy en un proceso (que de prosperar la petición fiscal será condenado a varios años de prisión), se hallaba cumpliendo sus deberes en la escuela, cuando los gritos de la gente que transitaba por las calles le hizo notar que un perro rabioso había mordido a dos vecinos y que amenazaba con causar más víctimas. El maestro, a falta de armas de su propiedad, hizo uso de la escopeta de un guarda vecino para matar al perro; pero con tan mala fortuna, que el arma se disparó, hiriendo al que la esgrimía. Y el maestro fué procesado por tenencia ilegal de armas de fuego.

Mucho nos satisfaría que el maestro fuese puesto en libertad inmediatamente, y mucho también que se ejerza la solidaridad con funcionario tan desventurado.

## Ha muerto «Feodor Sagolub»

MOSCU, 12.—Feodor Kuzmitch Tetermikov, cuyo seudónimo de «Feodor Sagolub» se ha hecho famoso en el mundo de las letras, ha fallecido en Leningrado, tras larga enfermedad.

Sus obras más populares son «La casa vieja» y «El nombre perfumado». Escribió numerosas novelas, obras teatrales y poemas.

## EL PROBLEMA HULLERO

### Las causas que le hacen difícil

Alemania es el segundo país de Europa en cantidad de toneladas de carbón producidas anualmente, pero es el primero que con una mayor intensidad ha perfeccionado sus métodos de explotación introduciendo poderosos elementos mecánicos que con un menor esfuerzo han hecho aumentar considerablemente el rendimiento por obrero.

La industria minera alemana ha sido objeto durante estos últimos años de poderosas concentraciones, siendo la más importante la creada en el Ruhr por la Sociedad de aceros y carbones titulada Weir einigte Stener aise, que posee 151 pozos de carbón, 24 altos hornos y 90 trenes de laminación. Tiene empleados más de 200.000 obreros.

Aparte de la política de concentración respecto a la propiedad minera seguida por Alemania en estos últimos años, se ha simplificado también el número de pozos en explotación; es decir, que se han abandonado para mejor ocasión la explotación de las capas más pobres, habiéndose cerrado en la cuenca del Ruhr 77 pozos de los 147 que posee, explotándose solamente en 35 la cantidad de 108 millones de toneladas de carbón, siendo la producción total 120 millones de toneladas.

Las cantidades invertidas en la instalación del moderno material han sido considerables y han hecho que la producción mensual aumentara en la cantidad siguiente:

	1924	1925	1926
9.900.000 toneladas.			
11.100.000			
12.100.000			
12.600.000			

Veamos asimismo el progreso realizado en el material empleado en la explotación, comparativa-

mente, durante los años 1913, 1925 y 1926, que mencionamos a continuación:

MATERIAL	1913	1925	1926
Martillos picadores	230	38.847	47.345
Máquinas regadoras	271	2.043	1.985
Idem perforadoras	10.751	38.920	40.175
Coladeros oscilantes	1.914	7.821	8.114

Como ya se ha señalado, la producción alemana, al ser comparada con la de Alemania, ha-

biendo sufrido la misma alteración del rendimiento por obrero, que ha sido el siguiente:

ANOS	Ruhr, Kilogramos.	Alta Silesia, Kilogramos.	Baja Silesia, Kilogramos.
1924	857	933	557
1925	946	11.154	660
1926	1.114	1.270	735
1927 (primer semestre)	1.141	1.328	772

El número de obreros ha descendido en las minas, no existiendo la actualidad obreros parados, y

los salarios han mejorado, como lo demuestra el cuadro que publicamos a continuación:

ANOS	Ruhr, Marcos.	Alta Silesia, Marcos.	Baja Silesia, Marcos.	Aux-la-Chapelle, Marcos.	Saxe, Marcos.
1924	5,16	4,28	3,63	4,52	3,98
1925	6,63	4,84	4,29	6,00	5,24
1926	7,40	5,44	5,07	6,61	6,39
1927	8,09	5,80	5,75	7,15	8,89

La reorganización de las minas ha hecho que la larga jornada de trabajo que tenían impuesta por las funestas consecuencias, haya descendido en dos horas para los obreros del exterior, que trabajan doce, y en una para los del interior.

des masas de capital gracias a la absoluta unificación de las explotaciones mineras.

En la actualidad trabajan diez horas en el exterior y nueve en el interior, y aquellas organizaciones obreras esperan ponerse en breve plazo al igual que otros países respecto a la jornada.

Por su sistema de transporte por agua, admirablemente organizado, y su magnífico puerto de Duisburg, que pertenece conjuntamente al Estado y a la Municipalidad.

La voluntad que se ha puesto en la reorganización de la industria del carbón ha sido tan grande en este país, que el progreso no se ha verificado solamente en lo que afecta a la explotación del combustible, sino también a su aplicación, pues la mayor parte de las grandes Empresas han creado al lado de sus pozos grandes y poderosas fábricas para la recuperación de los subproductos de la hulla y la destilación de ésta a baja temperatura.

Por las ventajas derivadas de una propiedad única de caminos de hierro, que facilitan el transporte barato a grandes distancias, y el transporte por agua, que reduce los gastos a un mínimo lo más bajo posible.

Por otra parte, desde las fábricas construidas al lado de los pozos parten canalizaciones o conducciones de gas, que abastecen ciudades y grandes centros industriales.

Nosotros fuimos fuertemente impresionados—dicen los ingleses—por la unificación realizada entre las explotaciones de todas las regiones mineras visitadas y por la evidencia de los inmensos capitales empleados en las instalaciones de la superficie para el aprovechamiento y transformación de la hulla.

Este desventurado profesor de enseñanza primaria, envuelto hoy en un proceso (que de prosperar la petición fiscal será condenado a varios años de prisión), se hallaba cumpliendo sus deberes en la escuela, cuando los gritos de la gente que transitaba por las calles le hizo notar que un perro rabioso había mordido a dos vecinos y que amenazaba con causar más víctimas. El maestro, a falta de armas de su propiedad, hizo uso de la escopeta de un guarda vecino para matar al perro; pero con tan mala fortuna, que el arma se disparó, hiriendo al que la esgrimía. Y el maestro fué procesado por tenencia ilegal de armas de fuego.

Cierto este artículo sin atreverme a comentar lo expuesto. Tiene un tan gran parecido con nuestro país!

En cada distrito minero existe un Sindicato de ventas, el cual, a su vez, depende y está subordinado a la organización central de carbones alemanes, llamada la Reichskohlenverband.

Manual LLANEZA

La existencia de estos organismos produce más uniformidad en los precios dentro del mercado, y el peligro del monopolio no puede producirse por el funcionamiento de un organismo de control creado e integrado por representaciones patronales, obreras y del consumidor.

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

En el mes de enero próximo pasado una Comisión obrera de la Federación Minera Inglesa visitó las minas alemanas, y ella nos dice lo siguiente:

Así lo afirma un ministro yanqui.

«La región minera que parece ser la más capacitada de poder resistir la guerra de precios actual es el Ruhr, por las siguientes razones: Por su organización completa para la venta corporativa con eliminación de todo intermediario, por haber evitado la competencia interior en los precios, y por la organización técnica científica y mecánica, con su constante progreso de adaptación.

NUEVA YORK, 12.—En su informe anual al Congreso, el ministro del Trabajo, Davis, efectúa un vigoroso ataque contra los salarios bajos.

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

«El patrono que paga jornales bajos es un parásito»

Hoy no nos es posible publicar la sección de «Asteriscos».

# De cómo se vive en Canillas

Nuestro primer artículo sobre la forma como se desarrolla la política municipal en el término de Canillas ha producido en aquella población barriada una viva impresión. Los propios culpables de tan anómala situación lo han leído con curiosidad, y parece como si se sintieran un tanto apesadumbrados bajo el peso abrumador de sus propias culpas.

Nosotros hemos prometido hacer una intensa campaña para renovar la opinión y hacer que tan anómala situación desaparezca, con lo cual resultará altamente beneficiados los intereses de aquel vecindario, y vamos a cumplir nuestra palabra.

El primer tema que vamos a analizar es el de la construcción. ¿Es que éste es el principal problema que el abandono en que viven los vecinos de Canillas plantea? Acaso.

La casa en que se vive es artículo de primera necesidad. Y lo es, no sólo por guardarse en ella, por aislarse de los duros temporales del invierno y por gozarse de los abrasadores rayos del Sol en el verano, sino porque reina condiciones de higiene y salubridad para ser habitada.

Ya hemos dicho en nuestro primer artículo que el Ayuntamiento de Canillas carece de elementos técnicos para orientar y encauzar la construcción. Ha habido arquitecto, pero no ha actuado.

La construcción en este término municipal se ha llevado a cabo de una manera arbitraria, construyendo cada vecino como y donde le quejudo. Esto da a la alineación de las calles un aspecto verdaderamente pintoresco. Las casas están alineadas con una irregularidad verdaderamente extraordinaria, que complica mucho en el futuro la solución del problema de la urbanización.

En el Ayuntamiento de Canillas no se exige a los propietarios licencia de construcción para construir las casas. Tenemos la seguridad de que son muy pocas las casas que lo son. El procedimiento no puede ser más anómalo y perjudicial, puesto que al mismo tiempo que el Municipio prescinde de una fuente de ingresos importante, para atender a las necesidades de urbanización y aso de la población no tiene conocimiento previo de los planos de la edificación y, por tanto, de si las casas reúnen las condiciones de higiene y salubridad que las reglas generales de la urbanización y el saneamiento determinan.

Las casas, por tanto, en términos generales, no disponen de los servicios urbanos necesarios para que sean sanas e higiénicas, sin lo cual son inhabitables.

Ya hemos dicho que no tienen agua. Esta población, de 15.000 almas, que vive en el término municipal de Canillas, carece del servicio de aguas. Por eso una gran cantidad de vecinos ha construido pozos, que absorben el agua de los antiguos viajes que surtían a Madrid del agua gorda, como vulgarmente se la llamaba. Contra la construcción de estos pozos tiene en tablado una serie de interdictos el Municipio madrileño, porque al construirlos se ha infringido la ley de Aguas.

Para darse cuenta de la carencia de agua en la barriada, no hay más que aproximarse a las pocas fuentes públicas que existen en el arroyo del Abroñigal, y allí se verá en pleno invierno una gran cantidad de mujeres y niñas formando cola para poder co-

ger el precioso líquido para las necesidades domésticas del hogar.

Los pozos plantean un problema sanitario de importancia. ¿Están éstos revestidos en condiciones para poder evitar la contaminación de las aguas? He ahí el problema.

Nosotros hemos visto algunos pozos construidos al lado mismo del corral en donde se guardan los cerdos. ¿Es posible que esas aguas no lleguen a estar algún día, no lo estarán hoy ya, contaminadas de las filtraciones naturales de las aguas sucias que producen los animales?

Como cada propietario construye como quiere, sin ninguna vigilancia técnica ni sanitaria, las casas no tienen los servicios urbanos necesarios, más que necesarios indispensables, para que reúnan condiciones de habitabilidad.

Alcantarillado en donde verter las aguas sucias no existe. ¿Y para qué, si no hay agua que arrastre luego las basuras? Son muy pocos los que construyen fosas sépticas, y hasta hay muchos que ni siquiera construyen pozos negros.

Por eso las calles, que están sin pavimentar, que no tienen siquiera aceras para facilitar el tránsito de las personas, están convertidos en un evacuatorio público, con grave peligro para la salud de los vecinos.

Ni en invierno ni en verano se puede transitar por ellas: en invierno, por estar convertidas en un inmenso barrizal, intransitable, y en verano, por el polvo y el olor que en ellas se produce.

¿Será preciso que digamos los graves peligros que en esto hay para la salud del vecindario? Creemos que no.

Nosotros consideramos preciso que las autoridades superiores procedan a examinar el problema y a obligar a las autoridades locales a abordarlo resueltamente. No se puede tolerar tener los alrededores de Madrid convertidos en aduare inhabitables, con grave peligro para la salud pública de sus pobladores y de la población madrileña.

Otro día nos ocuparemos del abandono en que se tiene la Beneficencia municipal.

ferencia, lee libros buenos y dibuja cosas artísticas.

Por otra parte, todos los que trabajamos debemos pertenecer a nuestras respectivas Sociedades de oficio, que son indispensables para nuestra prosperidad.

De las Casas del Pueblo hay que esperar lo todo: en ellas deben organizarse juegos culturales, conferencias, clases diferentes donde se adquieran nociones profesionales y de arte, establecer Cooperativas de toda clase de objetos de uso, herramientas profesionales y para las faenas del campo, etc., etc.

Creando Sindicatos y Cooperativas fuertes que pertenezcan a la Unión General de Trabajadores y a la Internacional Obrera se podrá conseguir todo lo que anhelamos en justicia.—José Francés.

# Conferencia de Trifón Gómez

UJO, 11.—En el Ideal Cinema de Ujo se celebró el día 6 del corriente una hermosa conferencia para los ferroviarios, que estuvo a cargo de nuestro inteligente camarada Trifón Gómez.

En el salón estaban, en su mayoría, obreros del ferrocarril Vascautario, los cuales se mostraban muy entusiasmados por oír la autorizada palabra del camarada Trifón.

Presentó al conferenciante un compañero ferroviario de la localidad, llamado José Casado, el cual explicó el motivo de la celebración de este acto, y al conceder la palabra al camarada Trifón, el público premió con una salva de aplausos muy prolongada a nuestro ilustre correligionario.

Este empieza analizando cuál ha sido el espíritu que lo ha traído a hacer esta campaña. En Asturias, dice, desde que surgió la famosa huelga del 17, parece que los ferroviarios están atareados; y esto hace muy poco honor a vuestros intereses.

Ferrovianos, continúa, la clase patronal no piensa más que, para que la industria resulte más económica, rebajar los jornales o aumentar la jornada, o acaso ambas cosas a la vez; ante esas pretensiones, el Sindicato Nacional Ferroviario envía el alerta, a organizarse, a cumplir con vuestro deber.

Luego hace un minucioso examen de lo que son los ferrocarriles, en el cual compara la industria ferroviaria con las venas de un ser humano, las cuales no pueden dejar de funcionar, porque entonces...

El aumento en las tarifas ferroviarias cree el camarada Trifón que influye mucho en la prolongación de la crisis de trabajo.

A grandes rasgos analiza la posición que el Sindicato Ferroviario ha tomado frente a todas las impudencias patronales, y dice que, aunque no se han logrado todas las aspiraciones de dicho Sindicato, sí se ha obtenido un gran triunfo y se ha dado un paso firme y decisivo.

En la industria ferroviaria se están cometiendo muchas arbitrariedades con la jornada de ocho horas. Si nosotros fuéramos estadísticos de esta naturaleza, podríamos conocer exactamente cuántos son los obreros que disfrutan de la jornada legal y cuántos los que no la disfrutan. ¿Qué delito ha cometido el personal ferroviario para que sea el único excepcional?

Una gran parte del personal ferroviario está ausente del lugar que en estos momentos debe ocupar, porque tiene problemas muy trascendentales para sus intereses.

El Sindicato Ferroviario tiene sólo una representación en sitio donde se discuten todos los problemas de carácter ferroviario para todos los obreros de dicha industria; pero si esa representación tuviera la fuerza y em-

puje de ochenta o noventa mil trabajadores organizados, daría un resultado muy cómodo y digno para todos los trabajadores de España.

Analiza otros varios asuntos, que, por no tener tanta importancia, lo primero, y por carecer de originalidad, lo segundo, no recojo en esta información.

Habréis tenido la curiosidad, compañeros ferroviarios, de observar en las capitales y villas importantes que en muchos edificios suele haber letreros prohibiendo fijar carteles; habréis observado igualmente que en dichos edificios suele haber carteles, a excepción de aquellos donde en el mismo letrero se menciona la multa en que incurrir los contraventores de dichas disposiciones. Pues eso mismo ha pasado en las Empresas ferroviarias. Se han promulgado diecisiete reales órdenes en ese sentido; pero como no se ha estipulado la pena en que se incurra caso de vulneración, todo pasa por nubes de verano.

Se muestra muy esperanzado en que los obreros ferroviarios cobren las horas extraordinarias que las Empresas les adeudan.

Califica a la Empresa del Norte como la más refractaria, en cuanto al asunto se refiere, a implantar alguna mejora en el trabajo de los ferroviarios.

Para formar una organización obrera, termina diciendo, no sólo hace falta el entusiasmo; hay que tener cerebro, y, a veces, corazón. La organización no es una barrera para ponerse frente al capital; la organización no se hace tampoco para provocar conflictos. La organización, repito, es, además de todo eso, una escuela, a la que todos deben asistir para educarse y hacer frente a todos los problemas sociales.

Estas últimas palabras fueron ahogadas con una estruendosa ovación, que parecía no tener fin.

A la terminación se reunieron unos cuantos ferroviarios del Vascautario para constituir la Sección de Figueiro; la cual tendrá efecto el miércoles, día 14, con la asistencia del correligionario Trifón.

De los resultados de la constitución daré amplia información.—Manuel Marcos Estrada.

# Unavelada en el Puente de Vallecas

Organizada por la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios del Puente de Vallecas, y a beneficio de las escuelas que sostiene, y en las que reciben educación racionalista ciento veinticinco niños de uno u otro sexo, se ha celebrado una velada teatral en el Goya de la localidad.

Pusieron en escena «El cascabel al gato», de Elicaco Irayzo, y lo desempeñaron grandiosamente los niños de nuestras escuelas Encarnita Lorente, Carmen Ruiz, Alicia García, Victoria Hernández, Luis Ayllón,

# Notas esperantistas

La Federación Universitaria esperantista de Francia, a la que pertenecen buen número de profesores y estudiantes universitarios, va a celebrar su primer Congreso en Toulouse, del 27 al 30 del mes actual.

En él se van a tratar los problemas de acción y organización más eficaces. Se preparan también algunas conferencias y excursiones artísticas de interés cultural.

Se invita a estudiantes y profesores a participar en el Congreso. Los que se interesen por el programa y orden del día pueden solicitarlo de dicha FEUF, en quai Claude Bernard, 15, Lyon. Las adhesiones se reciben en Toulouse, Cercle Esperantiste Universitaire, 8, rue Baur-Lormian.

\*\*\*

La Comisión provincial de la Diputación de Asturias ha adoptado el acuerdo de autorizar una clase de Esperanto en la escuela del Hospicio de Oviedo, que estará a cargo de nuestro samidiano don Antonio Jiménez Mora, presidente del Grupo esperantista «Oviedo», adscrito al Ateneo popular de aquella capital.

\*\*\*

«El Siglo Médico», la importante revista semanal de Medicina que publica en Madrid el doctor Cortezo, presidente de «Hispana Esperanto-Asocio», continúa dedicando atención preferente al Esperanto, y en uno de sus últimos números dedica gran extensión al discurso pronunciado por el doctor San Antonio ante un público de médicos sobre la conveniencia, para dicha clase, de adoptar el idioma auxiliar internacional para las relaciones profesionales con el extranjero.

\*\*\*

M. J. Eisen, el profesor de folklore en la Universidad de Tartu (Estonia), ha expresado su opinión sobre el Esperanto, diciendo que, aunque duda que pueda hacerse lengua popular, ciertamente Esperanto está haciendo una marcha triunfal en todas las naciones universitarias. Es de recomendar a todo intelectual aprender Esperanto: el pequeño esfuerzo que requiere su estudio se compensa con creces por la gran utilidad que puede reportar.

F. AZORIN

# La Mutualidad Obrera

Se ha reunido el Consejo central de esta entidad en su sesión ordinaria semanal.

Asisten los compañeros siguientes: Santiago Pérez, Dombritz, Alonso, Verdugo, Bruno Navarro, Manrique, Rojo, Génova y el gerente.

Se conceden algunos ingresos y se deniega uno.

Se contesta a una carta de la Sociedad del Transporte Urbano lo oportuno.

El Consejo accede a la solicitud que hace un profesor respecto a que le cambien a un socio de su zona.

Teniendo propósito de verificar los obras de la Clínica en plazo no muy lejano, se acuerda no arreglar el jardín.

Se decide que se extiendan las cartillas correspondientes a este mes a los socios nuevos, aunque tengan que tomar otra en el mes entrante. Esto se hace al objeto de no retrasar la adquisición de derechos.

El Consejo se entera del número de fórmulas que se han despachado durante el mes de octubre a los mutualistas.

Se trata después de una solicitud que hacen los compañeros de un pueblo próximo a Madrid, encaminada a que lleve al mismo sus servicios. La Mutualidad, se toma en consideración este deseo, y se deja sobre la mesa para mayor estudio.

Se lee la real orden de constitución del Comité paritario de practicantes, y se acuerda, de conformidad con las demás entidades, elevar un escrito haciéndolo notar que se ha faltado al decreto ley al nombrar el presidente y vicepresidente del Comité mencionado.

El Consejo, haciendo uso de lo dispuesto en el artículo 55 del Reglamento, elige para vicepresidente al compañero Gerardo Bruno Navarro.

Se acuerda que, como el año anterior, se depositen flores en la sepultura del camarada Iglesias el día del segundo aniversario de su fallecimiento.

Se da lectura a varias quejas que se han formulado contra un funcionario técnico de la entidad, y se acuerda primero llamar oficialmente la atención del conserje por no haber puesto los hechos en conocimiento de quien debía en tiempo oportuno, y que continúen las averiguaciones para depurar bien lo sucedido.

Se trata después de unas bajas que se han producido porque los asociados viven lejos y en sitios poco urbanizados, aunque están en término de Madrid. El Consejo se muestra dispuesto a estudiar este problema, y resolverle en seguida; para este fin, comenzará en breve a trabajar la Comisión que hay nombrada de médicos y consejeros.

# Debe aprovecharse más el tiempo

PORRINO, 10.—En Galicia se celebran fiestas en todas las aldeas durante la primavera y el verano, a las que suelen concurrir los jóvenes de los poblados de alrededor y no regresan a sus hogares hasta muy entrada la noche.

En esas fiestas se divierten a su manera los que a ellas asisten, pero no es menos cierto que pierden un tiempo precioso.

Cuando llega el otoño, las fiestas tienen lugar en locales que llaman de recreo, a los que acuden algunos jóvenes, y otros asisten a las tabernas. De una y otra manera pasan los días sin hacer nada en beneficio de la Humanidad. ¿Por qué, en vez de ir a esos sitios, mal llamados de recreo, no asisten también a los centros donde están domiciliadas las Sociedades obreras?

Hay que acudir, jóvenes trabajadores, a los Centros Obreros, y hacer de ellos verdaderos centros de cultura y de recreo, a la vez que se defienden los intereses de todos los oprimidos.

Las diversiones consistentes en cantar y jugar porque sí no son diversiones completas, ni tampoco suelen ilustrar. En cambio, debe sentirse orgulloso el que oye con atención una con-

# Postal de Vigo

VIGO, 11.—El Sindicato de la Construcción civil de Viana do Castelo (Portugal) nos escribe para que pongamos en conocimiento de los obreros españoles de la Edificación su deseo de que no se dé ingreso en las Secciones a los obreros portugueses que se presentan en ellas sin la correspondiente credencial. Se da el caso, según la carta a que nos referimos, de que en España se encuentran trabajando algunos albañiles, pintores y canteros—José Fernández Tomás, en Moaña, y Tomás Cuello y José Augusto Parente, en Porrño y Mondariz, los tres albañiles y pintores—, cuya conducta societaria no es recomendable, y estos individuos, al volver a Portugal, suelen presentarse al Sindicato de la Construcción civil provistos de la credencial que abona su buena actuación, sin haber saldado sus cuentas con el Sindicato de la ciudad portuguesa de procedencia.

Recomendamos a las Secciones de la Federación de la Edificación española tengan en cuenta el deseo expresado por el Sindicato portugués, pues ello interesa tanto a la organización obrera de la vecina República como a la de nuestro país.—X.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31862.

# Calefacción por GAS

La más LIMPIA, CÓMODA y BARATA

INSTALACIONES AL CONTADO Y A PLAZOS

Informes y presupuestos: GRATIS

VENTA: desde 10 pesetas.

EN ALQUILER: de 0,25 a 0,50 mensual.

Tienda exposición: ALCALÁ, 43.

GAS MADRID, S.A. Oficinas: RONDA DE TOLEDO, 8.

Teléfono: 12826.

# DOCTOR CEA

VALLADOLID (Ninguna sucursal.)

LABORATORIO DE VENDAJES ASÉPTICOS Y ANTISÉPTICOS

Materiales de curación aséptica. Cursos fisiológicos. Aparato inyector de suero. Algodones, gasas, compresas y cajas tocológicas, vendas enyesadas.

(Privilegio de invención. Marcas registradas.)

LA MAS ANTIGUA DE SU CLASE EN ESPAÑA

# CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Dormido: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

Peso exacto garantizado.

Almacenes: Peñuelas, núm. 10.—Teléfono 10539

Ventas por mayor y menor en Almacén.

DESPECHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 43.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quesvedo, 3.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA los carbones de encina que compran en almacén o despachos se les rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.

# PIANOS

vendo, compro; alquiler, diez pesetas; plazos, quinque pesetas. SAN BERNARDO, 1.

¡Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordaos de los célebres

PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia)

1,60 en todas las farmacias.

R. Gamir, San Fernando, 32 y 34 VALENCIA GAYOSO — MADRID

# EL SOCIALISTA

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31862.

Cooperativa Obrera «La Dignidad»

PETREL — ALICANTE

Obreros: Comprad vuestros géneros en la Cooperativa Obrera; calidad y peso justo.

# EL JUDÍO ERRANTE

florida de Cardoville tiene una llave desde que arrendó esta casa, estaba casi seguro que entrando por esta parte podría entregar en manos del príncipe la carta de la señorita de Cardoville, su prima... lo que me ha cabido la satisfacción de llevar a cabo, entendiéndome profundamente la benevolencia con que el príncipe se dignó recibirme y hasta acordarse de mí.

—¿Y quién os enteró tan bien de las costumbres del príncipe?—dijo Faringhea, no pudiendo ya dominar su enojo.

—Si estoy exactamente informado de sus costumbres, no me sucede lo mismo con respecto a las vuestras—respondió Dupont en tono burlón—, porque os aseguro que no creía encontraros en este sitio.

Diciendo esto el señor Dupont le hizo un saludo bastante burlesco y volvió a subir al coche, que se alejó rápidamente, dejando a Faringhea tan sorprendido como enojado.

CAPÍTULO CXLII

La bita.

Al día siguiente del enojo desahogado por Dupont, presébase Djalma con pasos precipitados en la pequeña sala italiana de la calle Biana; tenía aquel salón, como ya dijimos, comunicación con el invernáculo por donde Adriana aparecía la primera vez.

Había querido el príncipe recordar aquel día y vestirse de la misma manera que estaba cuando tuvo efecto aquella entrevista. Llevaba una túni-

# FOLLETIN DE EL SOCIALISTA

to que había producido en el príncipe la carta de la señorita de Cardoville; pero halló la puerta cerrada. Lleno de angustia y de despecho llamó; pero nadie le respondió. Entró, pues, aunque estaba muy avanzada la noche, envió a toda prisa una carta al señor Rodin, haciéndole saber la visita del señor Dupont, y el objeto probable de ella.

Toda la noche pasó Djalma embriagado de felicidad y esperanza, abrasado de impaciencia y ardor.

Faringhea había ido muchas veces a llamar a la puerta, pero siempre inútilmente; a las doce y media de la mañana llamó Djalma, y dió orden que estuviese el coche preparado para las dos y media. Cuando Faringhea se presentó, el príncipe le habló sin mirarle, del mismo modo que lo hubiera hecho con cualquiera de sus criados. ¿Era esto desconfianza, desprecio o distracción por parte del príncipe?

En ello reflexionaba con la mayor ansiedad Faringhea, porque los proyectos en que tenía una parte tan activa podían arruinarse en un instante si Djalma concebía la menor sospecha.

—¿Oh, qué lentas, qué lentas son las horas!—exclamó de pronto el joven indio en voz baja y palpitante.

—¿Cuán largas son las horas!—decía anteayer, monseñor.

Al pronunciar esas palabras, acercóse Faringhea a Djalma para llamar su atención, y viendo que no lograba su intento, dió algunos pasos más, y continuó:

—Muy grande parece ser vuestra alegría, monseñor; dad a conocer a vuestro pobre y fiel servidor el motivo que la produce, para que pueda alegrarse y regocijarse con vos.

Si resonaron en los oídos de Djalma las palabras del mestizo, no las había oído ni escuchado, pues no respondió cosa alguna.

Al cabo de un rato salió de aquella habitación en éxtasis, y dijo:

—¿Qué hora es?

—Pero parecía que esta pregunta se la hacía a sí mismo.

# EUGENIO SUÉ

—Van a dar las dos, monseñor—respondió Faringhea.

Oyó esta respuesta Djalma, se sentó y cubrió la cara con las manos, dejándose absorber completamente en una meditación inefable.

Aparado Faringhea por sus inquietudes, cada vez mayores, y queriendo a toda costa llamar la atención del príncipe, se acercó a Djalma, y casi seguro del efecto que producirían las palabras que iba a pronunciar, le dijo con voz lenta y penetrante:

—Monseñor, esa dicha que os arrebató estoy seguro que la debéis a la señorita de Cardoville.

Apenas hubo pronunciado este nombre, se estremeció Djalma, saltó en su sillón, levantóse, y mirando cara a cara a Faringhea, exclamó, casi sí hasta entonces no hubiese notado su presencia:

—Faringhea... ¿eres tú? ¿Qué haces aquí?

—Vuestro fiel servidor os acompaña en vuestra gran alegría, monseñor.

—¿Qué alegría?

—La que os causa la carta de la señorita Cardoville, monseñor.

Djalma no respondió, pero se mantenía en sus ojos tanta felicidad y serenidad interior, que el mestizo quedó completamente tranquilizado; no oscurcía la frente radiante del príncipe ninguna nube, ni aun ligera, de desconfianza o de duda.

Después de algunos instantes de silencio, Djalma levantó los ojos bañados en lágrimas de alegría, y contestó a Faringhea con la expresión de un corazón lleno de amor y felicidad:

—¿Oh, la felicidad! ¡La felicidad es buena y grande, cual Dios! Es el mismo Dios.

—Bien merecáis esa felicidad, monseñor, después de tantos sufrimientos.

—¿Cuándo? ¡Ah!, sí; padecía en otro tiempo; estuve también en otro tiempo en Java, hace muchos años ya...

—Además, monseñor, no me sor-

# PRESERVATIVOS

Catálogo gratis. sin enviar sello.

LA DISCRETA.—Salud, 6.

# PURGANTE YER

ES LA GOLOSINA DE LOS NIÑOS

Precio 40 céntimos

# FOLLETIN DE EL SOCIALISTA

fa... hoy mismo, obrad como quien manda, y es vuestra.

—Eso es extraño... extraño—exclamó por segunda vez Djalma, sin apartar la vista de Faringhea.

Engañase el mestizo en cuanto al sentido que le daba el príncipe a aquellas palabras, y continuó:

—Creedme, monseñor; por extraño que os parezca, eso es prudente. Recordad lo pasado. Si habéis forzado a esa orgullosa joven a echarse a vuestros pies, ¿lo habéis conseguido haciendo el amante tímido? No, monseñor, sino al contrario; fingiendo que la despreciabais por otra mujer. Creedme, monseñor, atrevedos, y seréis hoy mismo el sultán indolente de esa orgullosa joven, admirada de todo París por su beldad.

Hubo algunos instantes de silencio, y después Djalma, sacudiendo la cabeza con una expresión de conmiseración, dijo al mestizo con voz dulce y sonora:

—¿Por qué me engañais así? ¿Por qué me aconsejais con maldad emplear la violencia, la sorpresa, con un ángel de pureza, que respeto como a mi madre? ¿No te basta el sacrificio a mis anhelos, a los que me han perseguido en la isla de Java?

Si arrebatado de cólera, con los ojos encendidos, la frente encendida y el puñal en la mano, se hubiesen arrojado Djalma sobre Faringhea, es probable que el asombro y el espanto del mestizo hubieran sido mayores, que al oír al príncipe hablarle de su traición y echarse en cará con un acento tan bondadoso.

Faringhea, al pronto, dió un paso hacia atrás, como si hubiera tratado de defenderse. Djalma continuó con la misma mansuedumbre:

—Nada temáis; ayer le habéis matado, te lo aseguro; pero hoy el amor feliz me hace bondadoso. De tengo compasión sin odio; te compadezco, porque has debido de ser muy desgraciado para haberte hecho tan malvado.

(Continúa)

# EL SOCIALISTA

prende ese acontecimiento feliz. ¿Qué os había dicho siempre? No os desconsoléis, simulad una pasión violenta a otra, y esa orgullosa joven...

Al oír aquellas palabras, Djalma dirigió al mestizo una mirada tan penetrante, que éste se quedó parado; pero el príncipe le dijo con la bondad más afectuosa:

—Prosigue... te escucho.

Aprovó el codo en la rodilla y en la mano la barba, fijando en Faringhea una mirada tan profunda, pero tan dulce y penetrante, que el mestizo, aquella alma de hierro, se sintió por un instante conmovido por un ligero remordimiento.

—Decía, monseñor, que, siguiendo los consejos de vuestro esclavo, fingiendo un amor apasionado por otra mujer, habéis reducido a la señorita de Cardoville, tan orgullosa y altanera, a venir a buscarnos. ¿No os lo había pronosticado?

—Sí... lo habías pronosticado—respondió Djalma, con la mano siempre bajo la barba y mirando al mestizo con la misma atención, con la misma expresión de bondad suave.

Aumentábase cada vez más la sorpresa de Faringhea, porque ordinariamente el príncipe, aunque lo trataba sin dureza, conservaba para con él las tradiciones un poco altivas e imperiosas de su país; pero no le había hablado jamás con tanta dulzura. No ignorando el mal que había hecho a su amo, y desconfiando como todos los malvados, se persuadió el mestizo que la dulzura de su amo encubría algún lazo, y así, continuó con menos aplomo:

—Creedme, monseñor; este día, si sabéis aprovecharos de vuestra situación, este día os mitigaré todas vuestras penas, que han sido grandes, puesto que ayer mismo, aunque tenéis la generosidad de olvidarlo—en lo cual vais errando—, ayer mismo estabais padeciendo; pero no era el único que padecía... También esa orgullosa joven ha sufrido.

—¿Lo crees?—dijo Djalma.

—Oh!, no tengo duda; no tenéis más que pensar en lo que ha debido

Notas del día

Navegación aérea. La «Gaceta» publica el convenio general de navegación aérea con Alemania, firmado en Madrid el 9 de diciembre próximo pasado.
Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta. Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

La cena terminó a las doce de la noche. A la salida, el general Primo de Rivera dijo a los periodistas que había sido una cena muy cordial y muy agradable, y que había tenido el gusto de que asistiera también el ministro de la Guerra.
Ofreció el banquete el director general de Administración Local, señor Muñoz Lorente.
El jefe del Gobierno contestó diciendo que se reunirán para celebrar un año, y otro, y otro, y otro año.

Terminó agradeciendo la colaboración de los directores generales al Gobierno, una de las más estimables. Al banquete asistió, además del ministro de la Guerra, el presidente de la Asamblea.
En Marina. El ministro de Marina recibió a los generales Berenguer y Morales.

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

Verificadas las elecciones correspondientes, se ha dispuesto que el Comité paritario de la Industria Arrocera de Amposta quede constituido así:
Presidente, don Cándido Beltrán Cid; vicepresidente primero, don Jacinto Farré Gisbert...

La Orquesta Sinfónica

El último concierto en el Monumental

Con más público, si es posible, que en los conciertos anteriores, se celebró el pasado domingo la última de las «matinées» organizadas por la Orquesta Sinfónica.
El programa, como indicamos oportunamente, era francamente popular, a la vez que de música selecta, y las huellas notables del maestro Arbós fueron más fervorosamente aclamadas que nunca. Parecía como si el público quisiera agradecer a los profesores su adhesión incondicional, el deseo de volver a oírlos pronto y en mayor número de conciertos que en esta temporada.

En todos, absolutamente en todos, los números y tiempos que figuraban en el programa fueron clamorosos los aplausos, obligando reiteradamente a ponerse en pie a todos los ejecutantes, expresándose así la inmensa devoción con que el público madrileño acude a estos espectáculos populares, tan llenos de cultura ciudadana.

Sabemos que es mucho el interés y grandes los sacrificios que el maestro Arbós dedica con su prestigiosa Orquesta a estas campañas anuales del Monumental Cinema; pero, sin duda, se sentirá satisfecho dicho músico eminente al ver cómo responde el pueblo de Madrid y el entusiasmo y agradecimiento caluroso con que premia tan interesante labor.

La grandiosa «Sexta Sinfonía» (Pastoral), de Beethoven, monumento musical lleno de apacible tranquilidad y expresión sublime de la vida campestre; la «Rapsodia húngara en do», de Liszt, plena de inspiración y sonoridad; el «Andante cantabile del cuarteto en re», de Tschai-kowsky, de majestuosa sobriedad, tan elegante en su concepción, y en la que tan gran altura alcanzan los instrumentos de cuerda; el preludio de «La Revoltosa», de Chopin, donde la musa madrileña, popular y achulapada encuentra tan magnífica concepción, y el intermedio de «La boda de Luis Alonso», de Giménez, música típicamente andaluza y llena de belleza.

En todas estas obras, que constituían el programa, estuvo la Sinfonía a la altura de su fama. Interpretándolas todas con más profundos matices, si cabe, que en ocasiones anteriores, como queriendo los notables profesores dar todo su espíritu y su sabiduría al pueblo de Madrid, ya que se trataba del último concierto... por ahora. Solo se repitió el «Andante cantabile»; pero mucho más se habría repetido si la hora en que ter-

minaba el espectáculo lo hubiera consentido.
El público, numerosísimo, como decimos, salió muy complacido, deseando que sea pronto cuando se reúnan los conciertos, y que éstos sean en mayor número, porque siete conciertos resultan pocos para una temporada anual, dado el entusiasmo y la afición que hoy existen en Madrid.

A este entusiasmo y a esta afición ha contribuido mucho la Orquesta Sinfónica; puesto que esta obra de educación popular ha sido creada en gran parte por el maestro Arbós y sus profesores, lógicos es que procuren no desatenderla en años sucesivos.

Nosotros, que así lo esperamos, terminamos estas líneas deseando al eminente maestro director un feliz viaje por el extranjero para que cumpla compromisos contraídos por su gran autoridad musical, reconocida en el mundo entero, y rogándole en nombre de muchos aficionados a la música que vuelva pronto y no abandone estos nobles anhelos del pueblo de Madrid.—Núñez.

Los deportes

Fáciles victorias del Madrid y Racing

Madrid, 6 goals; Unión, 0.
El campo de la carretera de Chamartín se vio muy concurrido que fuera a esperar, dado el tiempo de lluvias que venimos padeciendo desde hace una semana.

No obstante la superioridad del Madrid (el equipo de Párdinas, como podrá verse al leer la composición de los equipos) durante todo el encuentro, éste resultó de gran interés, abundando en él las jugadas ligadas del Madrid, que hizo Muñagorri el segundo de un colocado chut a un ángulo al aprovechar un pase de Gual, y el tercero de un tiro formidable desde gran distancia, que fué ovacionado durante varios minutos.

Otros tres tantos marcó el Madrid durante la primera parte, los tres hechos por Luis Urbie, de la siguiente forma: el primero de cabeza en un colocado chut de Muñagorri; el segundo de un colocado chut a un ángulo al aprovechar un pase de Gual, y el tercero de un tiro formidable desde gran distancia, que fué ovacionado durante varios minutos.

Los simpáticos aficionados de Párdinas jugaron con gran entusiasmo, pero no tuvieron sangre fría en los momentos finales, por lo cual no consiguieron en el tanto de honor, aunque justo será contar un gran tiro, sobre el que se marcó un gol, pero Cándido Martínez, que estuvo toda la tarde de espectador, en una gran estrada desvió el difícil tiro de Gual; además de éste, los rojos sacaron otro en la primera parte, y los blancos el segundo, que demostró al lector el dominio que ejercieron las huestes de Quesada.

Destacó grandemente en este partido la labor de Urbie, al que se le hicieron numerosos faltas por parte de los delanteros rojos, sin que jamás desistiese ni intentase agredir a nadie, cosa tan corriente en estos tiempos.

En conjunto el Madrid jugó muy bien, respondiendo a todas las líneas con un juego de clase que entusiasma mucho.

Félix Pérez, además de pasar bien, prodigó el chut, y algunos de los tiros que salieron de sus pies merecieron ser tanto por Vidal se encargó de impedir un buen acartado actuación.

El equipo rojo, salvo Vidal y algunos ratos Mejías, jugó mal.
El señor Montero arbitró discretamente. Los equipos formaron así:
Madrid: Martínez; Quesada, Urquiza; Prats, Lopa, Peña; José María Peña; Muñagorri, Félix Pérez, Gual, Urbie, Del Campo.

Unión: Vidal; Flores, Zugazaga; Mejías, Joaquín, Jaso; Hontoria, Torres, Pastarua, Rocascolano, Vitorio.
Durante toda la segunda parte estuvo lloviendo.—A. García.

Racing, 8; Nacional, 1.
En el campo del Club chamberlengo contendieron también por la tarde los primeros equipos del Racing y del Nacional, que, bajo el arbitraje de Navaz, se alinaron de la siguiente forma:
Racing: Martínez, Calvo, Castilla; Moreno, Reverter, Ateca; Gonzalo, Martín, Palacios, Valderrama y Navarro.
Nacional: Picorelli; Higüino, Lafuente; Mata, Lázaro, Campesón; Llorio, Cabañero, Pradillo, Palacios y Sancho.

El primer tiempo en el que no se realizaron jugadas violentas apenas, permitió presenciar algunos momentos buenos; no obstante la continua presión del Racing, que salió sin duda a demostrar al público que sabe jugar, a pesar de su derrota con el Madrid. Ayer se demostró, un cuando creemos que ese interés se quiere poner en los partidos difíciles, si quiere salir airoso en el campeonato.

El primer tanto lo marcó Martín, al recoger un buen pase de Gonzalo, y el segundo el mismo jugador, al dar una buena jugada de cabeza que fue una inteligente jugada llevada entre él y Valderrama.

Marín dio lugar después con un templado centro a que Palacios hiciera el tercero para su equipo.
En esta parte Prisco consiguió el único tanto válido para su equipo, al aprovecharse de un lío que hubo frente a la meta de Martínez.

El segundo tiempo fué mucho más violento que el primero. Los del Nacional creyeron, sin duda, que por ese procedimiento vencería, y aver debieron de comprender su error. No sólo no ganaron, sino que se enemistaron con el público.

El Racing marcó otros cinco tantos, hechos por Palacios, Calvo, Valderrama (dos). De todo esto, el último fué hecho en forma primorosa por el interior izquierdo del Racing, quien burló a cuantos jugadores contrarios se le pusieron delante, incluso a Picorelli.

Navaz anuló un tanto hecho por el Nacional por haber pitado una falta a un jugador del Racing.

Uno caso censurable en los animosos jugadores del Nacional fué su pasividad al ver que no se les podía ganar.

La seguridad de una derrota momentánea y de no ser colista en el campeonato no debe ser óbice para que todos pongan de su parte cuanto puedan y cuanto valgan. ¿No es así?—Mariano Rojo.

Otros resultados.
En los diversos partidos jugados el domingo en Madrid se obtuvieron los siguientes resultados:
Ferrovial, 2; Stadium, 1 (campeónato del Grupo B de primera categoría).
Primitiva Amistad, 2; Hogar Vasco, 0 (terceras).
Norte, 2; Alcantara, 1.
Congosto, 3; Eléctrica, 3.
Celta, 2; Guindalera, 2.

En Cataluña, el Europa derrotó al Español por 2-1; el Barcelona al Sabadell por 4-0; el Gracia al Tarrasa por 2-0; el Badalona y la Unión de Sans empataron a uno.

En Vitoria, el Athletic bilbaíno empató a cero con el Deportivo alavés.

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró anoche junta general la Asociación de Dependientes.

Fueron aprobadas las actas de varias sesiones anteriores.

En virtud de no haberse presentado el dictamen de cuentas, se acordó presentar éstas cuando la Comisión revisora presente el dictamen.

La Directiva dio cuenta de diversas gestiones, que fueron aprobadas.

Reuniones y convocatorias.
Asociación General de Cocineros.
Se convoca a las juntas generales extraordinarias que se celebrarán en nuestro domicilio social, Abada, 2, segundo, de cuatro a seis de la tarde y de once a una de la noche, los días que a continuación se expresan: 13, 14, 16, 17, 18, 20, 21, 23 y 26 del corriente mes, para discutir el siguiente orden del día:
Se dará cuenta de la constitución de los Comités paritarios y se tomarán acuerdos sobre ellos; elección de presidente y vocal quinto de la Asociación y cargos que vacan en el Comité; revisión de varios castigos; se dará cuenta de la actuación de los vocales obreros en el Tribunal industrial; discusión y aprobación del proyecto de reforma del nuevo reglamento.

Institución de Puericultura.
La Institución Municipal de Puericultura y Maternología ha prestado, durante el pasado mes de noviembre, los siguientes servicios:
Niños asistidos por primera vez en los seis Dispensarios de la Institución: menores de dos años, 327; de dos a quince años, 374; consultas verificadas, 9.184; vacunación antivaricelosa, 276; vacunaciones antidiptéricas, 110; servicios (operaciones, curas, inyecciones), 1.752; aplicaciones de rayos ultravioleta, 158.

En la Sección de Gota de Leche existía actualmente 1.531 niños, habiéndose entregado a las madres 36.032 litros de leche, distribuidos en 105.918 biberones y 12.436 paquetes de harinas.

Los deportes

Fáciles victorias del Madrid y Racing

Madrid, 6 goals; Unión, 0.
El campo de la carretera de Chamartín se vio muy concurrido que fuera a esperar, dado el tiempo de lluvias que venimos padeciendo desde hace una semana.

No obstante la superioridad del Madrid (el equipo de Párdinas, como podrá verse al leer la composición de los equipos) durante todo el encuentro, éste resultó de gran interés, abundando en él las jugadas ligadas del Madrid, que hizo Muñagorri el segundo de un colocado chut a un ángulo al aprovechar un pase de Gual, y el tercero de un tiro formidable desde gran distancia, que fué ovacionado durante varios minutos.

Otros tres tantos marcó el Madrid durante la primera parte, los tres hechos por Luis Urbie, de la siguiente forma: el primero de cabeza en un colocado chut de Muñagorri; el segundo de un colocado chut a un ángulo al aprovechar un pase de Gual, y el tercero de un tiro formidable desde gran distancia, que fué ovacionado durante varios minutos.

Los simpáticos aficionados de Párdinas jugaron con gran entusiasmo, pero no tuvieron sangre fría en los momentos finales, por lo cual no consiguieron en el tanto de honor, aunque justo será contar un gran tiro, sobre el que se marcó un gol, pero Cándido Martínez, que estuvo toda la tarde de espectador, en una gran estrada desvió el difícil tiro de Gual; además de éste, los rojos sacaron otro en la primera parte, y los blancos el segundo, que demostró al lector el dominio que ejercieron las huestes de Quesada.

Destacó grandemente en este partido la labor de Urbie, al que se le hicieron numerosos faltas por parte de los delanteros rojos, sin que jamás desistiese ni intentase agredir a nadie, cosa tan corriente en estos tiempos.

En conjunto el Madrid jugó muy bien, respondiendo a todas las líneas con un juego de clase que entusiasma mucho.

Félix Pérez, además de pasar bien, prodigó el chut, y algunos de los tiros que salieron de sus pies merecieron ser tanto por Vidal se encargó de impedir un buen acartado actuación.

El equipo rojo, salvo Vidal y algunos ratos Mejías, jugó mal.
El señor Montero arbitró discretamente. Los equipos formaron así:
Madrid: Martínez; Quesada, Urquiza; Prats, Lopa, Peña; José María Peña; Muñagorri, Félix Pérez, Gual, Urbie, Del Campo.

Unión: Vidal; Flores, Zugazaga; Mejías, Joaquín, Jaso; Hontoria, Torres, Pastarua, Rocascolano, Vitorio.
Durante toda la segunda parte estuvo lloviendo.—A. García.

Racing, 8; Nacional, 1.
En el campo del Club chamberlengo contendieron también por la tarde los primeros equipos del Racing y del Nacional, que, bajo el arbitraje de Navaz, se alinaron de la siguiente forma:
Racing: Martínez, Calvo, Castilla; Moreno, Reverter, Ateca; Gonzalo, Martín, Palacios, Valderrama y Navarro.
Nacional: Picorelli; Higüino, Lafuente; Mata, Lázaro, Campesón; Llorio, Cabañero, Pradillo, Palacios y Sancho.

El primer tiempo en el que no se realizaron jugadas violentas apenas, permitió presenciar algunos momentos buenos; no obstante la continua presión del Racing, que salió sin duda a demostrar al público que sabe jugar, a pesar de su derrota con el Madrid. Ayer se demostró, un cuando creemos que ese interés se quiere poner en los partidos difíciles, si quiere salir airoso en el campeonato.

El primer tanto lo marcó Martín, al recoger un buen pase de Gonzalo, y el segundo el mismo jugador, al dar una buena jugada de cabeza que fue una inteligente jugada llevada entre él y Valderrama.

Marín dio lugar después con un templado centro a que Palacios hiciera el tercero para su equipo.
En esta parte Prisco consiguió el único tanto válido para su equipo, al aprovecharse de un lío que hubo frente a la meta de Martínez.

El segundo tiempo fué mucho más violento que el primero. Los del Nacional creyeron, sin duda, que por ese procedimiento vencería, y aver debieron de comprender su error. No sólo no ganaron, sino que se enemistaron con el público.

El Racing marcó otros cinco tantos, hechos por Palacios, Calvo, Valderrama (dos). De todo esto, el último fué hecho en forma primorosa por el interior izquierdo del Racing, quien burló a cuantos jugadores contrarios se le pusieron delante, incluso a Picorelli.

Navaz anuló un tanto hecho por el Nacional por haber pitado una falta a un jugador del Racing.

Uno caso censurable en los animosos jugadores del Nacional fué su pasividad al ver que no se les podía ganar.

La seguridad de una derrota momentánea y de no ser colista en el campeonato no debe ser óbice para que todos pongan de su parte cuanto puedan y cuanto valgan. ¿No es así?—Mariano Rojo.

Otros resultados.
En los diversos partidos jugados el domingo en Madrid se obtuvieron los siguientes resultados:
Ferrovial, 2; Stadium, 1 (campeónato del Grupo B de primera categoría).
Primitiva Amistad, 2; Hogar Vasco, 0 (terceras).
Norte, 2; Alcantara, 1.
Congosto, 3; Eléctrica, 3.
Celta, 2; Guindalera, 2.

En Cataluña, el Europa derrotó al Español por 2-1; el Barcelona al Sabadell por 4-0; el Gracia al Tarrasa por 2-0; el Badalona y la Unión de Sans empataron a uno.

En Vitoria, el Athletic bilbaíno empató a cero con el Deportivo alavés.

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró anoche junta general la Asociación de Dependientes.

Fueron aprobadas las actas de varias sesiones anteriores.

En virtud de no haberse presentado el dictamen de cuentas, se acordó presentar éstas cuando la Comisión revisora presente el dictamen.

La Directiva dio cuenta de diversas gestiones, que fueron aprobadas.

Reuniones y convocatorias.
Asociación General de Cocineros.
Se convoca a las juntas generales extraordinarias que se celebrarán en nuestro domicilio social, Abada, 2, segundo, de cuatro a seis de la tarde y de once a una de la noche, los días que a continuación se expresan: 13, 14, 16, 17, 18, 20, 21, 23 y 26 del corriente mes, para discutir el siguiente orden del día:
Se dará cuenta de la constitución de los Comités paritarios y se tomarán acuerdos sobre ellos; elección de presidente y vocal quinto de la Asociación y cargos que vacan en el Comité; revisión de varios castigos; se dará cuenta de la actuación de los vocales obreros en el Tribunal industrial; discusión y aprobación del proyecto de reforma del nuevo reglamento.

Institución de Puericultura.
La Institución Municipal de Puericultura y Maternología ha prestado, durante el pasado mes de noviembre, los siguientes servicios:
Niños asistidos por primera vez en los seis Dispensarios de la Institución: menores de dos años, 327; de dos a quince años, 374; consultas verificadas, 9.184; vacunación antivaricelosa, 276; vacunaciones antidiptéricas, 110; servicios (operaciones, curas, inyecciones), 1.752; aplicaciones de rayos ultravioleta, 158.

En la Sección de Gota de Leche existía actualmente 1.531 niños, habiéndose entregado a las madres 36.032 litros de leche, distribuidos en 105.918 biberones y 12.436 paquetes de harinas.

Los deportes

Fáciles victorias del Madrid y Racing

Madrid, 6 goals; Unión, 0.
El campo de la carretera de Chamartín se vio muy concurrido que fuera a esperar, dado el tiempo de lluvias que venimos padeciendo desde hace una semana.

No obstante la superioridad del Madrid (el equipo de Párdinas, como podrá verse al leer la composición de los equipos) durante todo el encuentro, éste resultó de gran interés, abundando en él las jugadas ligadas del Madrid, que hizo Muñagorri el segundo de un colocado chut a un ángulo al aprovechar un pase de Gual, y el tercero de un tiro formidable desde gran distancia, que fué ovacionado durante varios minutos.

Otros tres tantos marcó el Madrid durante la primera parte, los tres hechos por Luis Urbie, de la siguiente forma: el primero de cabeza en un colocado chut de Muñagorri; el segundo de un colocado chut a un ángulo al aprovechar un pase de Gual, y el tercero de un tiro formidable desde gran distancia, que fué ovacionado durante varios minutos.

Los simpáticos aficionados de Párdinas jugaron con gran entusiasmo, pero no tuvieron sangre fría en los momentos finales, por lo cual no consiguieron en el tanto de honor, aunque justo será contar un gran tiro, sobre el que se marcó un gol, pero Cándido Martínez, que estuvo toda la tarde de espectador, en una gran estrada desvió el difícil tiro de Gual; además de éste, los rojos sacaron otro en la primera parte, y los blancos el segundo, que demostró al lector el dominio que ejercieron las huestes de Quesada.

Destacó grandemente en este partido la labor de Urbie, al que se le hicieron numerosos faltas por parte de los delanteros rojos, sin que jamás desistiese ni intentase agredir a nadie, cosa tan corriente en estos tiempos.

En conjunto el Madrid jugó muy bien, respondiendo a todas las líneas con un juego de clase que entusiasma mucho.

Félix Pérez, además de pasar bien, prodigó el chut, y algunos de los tiros que salieron de sus pies merecieron ser tanto por Vidal se encargó de impedir un buen acartado actuación.

El equipo rojo, salvo Vidal y algunos ratos Mejías, jugó mal.
El señor Montero arbitró discretamente. Los equipos formaron así:
Madrid: Martínez; Quesada, Urquiza; Prats, Lopa, Peña; José María Peña; Muñagorri, Félix Pérez, Gual, Urbie, Del Campo.

Unión: Vidal; Flores, Zugazaga; Mejías, Joaquín, Jaso; Hontoria, Torres, Pastarua, Rocascolano, Vitorio.
Durante toda la segunda parte estuvo lloviendo.—A. García.

Racing, 8; Nacional, 1.
En el campo del Club chamberlengo contendieron también por la tarde los primeros equipos del Racing y del Nacional, que, bajo el arbitraje de Navaz, se alinaron de la siguiente forma:
Racing: Martínez, Calvo, Castilla; Moreno, Reverter, Ateca; Gonzalo, Martín, Palacios, Valderrama y Navarro.
Nacional: Picorelli; Higüino, Lafuente; Mata, Lázaro, Campesón; Llorio, Cabañero, Pradillo, Palacios y Sancho.

El primer tiempo en el que no se realizaron jugadas violentas apenas, permitió presenciar algunos momentos buenos; no obstante la continua presión del Racing, que salió sin duda a demostrar al público que sabe jugar, a pesar de su derrota con el Madrid. Ayer se demostró, un cuando creemos que ese interés se quiere poner en los partidos difíciles, si quiere salir airoso en el campeonato.

El primer tanto lo marcó Martín, al recoger un buen pase de Gonzalo, y el segundo el mismo jugador, al dar una buena jugada de cabeza que fue una inteligente jugada llevada entre él y Valderrama.

Marín dio lugar después con un templado centro a que Palacios hiciera el tercero para su equipo.
En esta parte Prisco consiguió el único tanto válido para su equipo, al aprovecharse de un lío que hubo frente a la meta de Martínez.

El segundo tiempo fué mucho más violento que el primero. Los del Nacional creyeron, sin duda, que por ese procedimiento vencería, y aver debieron de comprender su error. No sólo no ganaron, sino que se enemistaron con el público.

El Racing marcó otros cinco tantos, hechos por Palacios, Calvo, Valderrama (dos). De todo esto, el último fué hecho en forma primorosa por el interior izquierdo del Racing, quien burló a cuantos jugadores contrarios se le pusieron delante, incluso a Picorelli.

Navaz anuló un tanto hecho por el Nacional por haber pitado una falta a un jugador del Racing.

Uno caso censurable en los animosos jugadores del Nacional fué su pasividad al ver que no se les podía ganar.

La seguridad de una derrota momentánea y de no ser colista en el campeonato no debe ser óbice para que todos pongan de su parte cuanto puedan y cuanto valgan. ¿No es así?—Mariano Rojo.

Otros resultados.
En los diversos partidos jugados el domingo en Madrid se obtuvieron los siguientes resultados:
Ferrovial, 2; Stadium, 1 (campeónato del Grupo B de primera categoría).
Primitiva Amistad, 2; Hogar Vasco, 0 (terceras).
Norte, 2; Alcantara, 1.
Congosto, 3; Eléctrica, 3.
Celta, 2; Guindalera, 2.

En Cataluña, el Europa derrotó al Español por 2-1; el Barcelona al Sabadell por 4-0; el Gracia al Tarrasa por 2-0; el Badalona y la Unión de Sans empataron a uno.

En Vitoria, el Athletic bilbaíno empató a cero con el Deportivo alavés.

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró anoche junta general la Asociación de Dependientes.

Fueron aprobadas las actas de varias sesiones anteriores.

En virtud de no haberse presentado el dictamen de cuentas, se acordó presentar éstas cuando la Comisión revisora presente el dictamen.

La Directiva dio cuenta de diversas gestiones, que fueron aprobadas.

Reuniones y convocatorias.
Asociación General de Cocineros.
Se convoca a las juntas generales extraordinarias que se celebrarán en nuestro domicilio social, Abada, 2, segundo, de cuatro a seis de la tarde y de once a una de la noche, los días que a continuación se expresan: 13, 14, 16, 17, 18, 20, 21, 23 y 26 del corriente mes, para discutir el siguiente orden del día:
Se dará cuenta de la constitución de los Comités paritarios y se tomarán acuerdos sobre ellos; elección de presidente y vocal quinto de la Asociación y cargos que vacan en el Comité; revisión de varios castigos; se dará cuenta de la actuación de los vocales obreros en el Tribunal industrial; discusión y aprobación del proyecto de reforma del nuevo reglamento.

Institución de Puericultura.
La Institución Municipal de Puericultura y Maternología ha prestado, durante el pasado mes de noviembre, los siguientes servicios:
Niños asistidos por primera vez en los seis Dispensarios de la Institución: menores de dos años, 327; de dos a quince años, 374; consultas verificadas, 9.184; vacunación antivaricelosa, 276; vacunaciones antidiptéricas, 110; servicios (operaciones, curas, inyecciones), 1.752; aplicaciones de rayos ultravioleta, 158.

En la Sección de Gota de Leche existía actualmente

SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9 — 25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

EN EL SEGUNDO ANIVERSARIO

## EN LA CASA DEL PUEBLO Conferencia de Ángel Hermida

El domingo, por la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, ante numerosa concurrencia, explicó un interesante conferencia el camarada argentino Ángel Hermida. Hizo la presentación del orador el compañero Luis Fernández, enunciando el tema elegido, que fue «Las religiones indígenas de los indios pueblos de Norteamérica, como acción del determinismo económico.»

La mitología de los indios norteamericanos—comenzó—presenta fusionamientos tales en sus elementos de adoraciones, que, en conjunto, forma un conglomerado de ideas y cosas, aparentemente inconmensurables a nuestra vista, pero fácilmente explicables ante una detenida observación. Los indios hopi tienen en su mitología cuatro grandes grupos de adoraciones, cuyos rituales se enlazan a otros grupos según la época y el significado de la adoración. Sus cuatro grandes cultos—del Sol, de la Serpiente, del Fuego, de la Pluata—, y aun otros muchos menores que no es posible enumerar sin excederse inútilmente, suelen aparecer asociados uno al otro en cierta proporción y extensión de ritual, relativas al deseo o desearse perseguidos por el Consejo Sacerdotal de la tribu.

La mente del indio, ignorante, huérfana de la mas leve interpretación científica de las cosas, de los seres y de los fenómenos físicos, guiada únicamente por la observación simple, ve y sabe que la lluvia sigue al relámpago, por cuyo efecto adora a este como recurrente de la ligadura del ansiado y líquido maná para sus campos. El curso del relámpago es trazado en el cielo en forma de zigzag, cual el de la serpiente en la Tierra, y los dos son afines, porque, cuando atacan al hombre, tienen el poder de la muerte. Y como el relámpago emana del Cielo, donde reside el dios del Sol y de la Lluvia, el indio, en su manera simple de razonar, cree en la existencia de una conexión entre el Sol, el relámpago, la lluvia y la serpiente.

## TRINOS

La Ley Seca  
—Viva el Chianti!  
—grita el coro florentino—  
¿Cómo pretendes que cante cuando me niegas el vino?  
La garganta,  
dura y seca,  
no se achanta  
a la Ley Seca,  
Las fermentas  
florentinas  
arrian las espumatas  
de las copas cristalinas.  
Y son las notas más finas  
las lanzadas  
con vigor  
por las cuerdas enjugadas  
con generoso licor.  
No saben en Nueva York  
—o lo saben denudado—  
con qué acento peregrino  
canta el vino.  
Sin duda, ignoran el tino  
de aquel actor:  
Hay que saberlo estimar,  
hay que saberlo beber,  
y hay que saberlo... pagar,  
o hay que dejarlo a deber.  
(Algo así debió de ser.)  
Si, señor: hay que saber  
componer, manera,  
la chispeante armonía,  
quebrando la borrachera  
y escogiendo la alegría.  
Sentir del buen vino empacho  
y hacerse uno el seco a ultranza  
se declarase borracho  
e incapaz de la templanza,  
y hay un beber con honor,  
y hay un gozar con limpieza,  
y hay un clásico primer  
que pone siempre el licor  
debajo de la cabeza.  
La vid lo da; el sol lo dora.  
¡Bebamos de él en buen hora!  
Como el coro florentino,  
amigo soy del buen vino;  
clásicas viñas adoro...  
—Venga Chianti!  
Y hacéme un sitio en el coro,  
para que también lo cante.

Jorge MOYA

## La ayuda extraordinaria a EL SOCIALISTA

Suma anterior..... 669,25  
Madrid.—C. Castillo, 2; J. Cala, 1; M. Horcajada, 1; J. Calvet, 3,50; A. Fidel, 2; B. Cornejo, 2; Acuerdo del Consejo de Administración de la Gráfica Socialista, 100..... 111,50  
Madrid.—Personal del Cierre y Reparto: M. Ortiz, 1; Fidencia García, 1; J. M. Torres, 1; A. López, 2; V. Merino, 1; M. Gasque, 1; A. Ruiz, 1; F. Belochi, 1; A. Sánchez, 1; E. Gómez, 2; C. Cano, 2; A. Hernández, 1; C. Otero, 1; P. Carrascosa, 1; J. Arango, 1; C. Barga, 1; J. Torres, 1; S. Villa, 2; J. Pérez, 2; S. Pastor, 2; E. Arango, 2; A. Yeiga, 2; R. Arriero, 2..... 31  
Carabanchel Bajo.—Agrupación Socialista, 5; Una colecta, 15,70..... 20,70  
Chamartín.—Una colecta..... 11,40  
Ciempozuelos.—T. García..... 1  
Salamanca.—E. Benito..... 5  
Cervera del Río Alhama.—Agrupación Socialista..... 50  
Vidriolar.—Agrupación Socialista, 15; Una colecta, 15,20..... 30,20  
Castellón de la Plana.—La Textil..... 50  
Pontvedra.—Agrupación Socialista..... 10  
Orobesa.—G. Tello..... 1  
Almadén.—Sindicato Minero..... 10  
Toledo.—F. Villarrubia..... 5  
Total..... 1.004,05

## De América

Noticias de Méjico.  
NUEVA YORK, 12.—Según informaciones transmitidas particularmente desde Méjico a los diarios neoyorquinos, se intensifica en dicha República la propaganda contraria a la elección del general Obregón para la Presidencia.  
En los Estados de Potosí, Chihuahua y Coahuila, según los citados informes, reviste caracteres alarmantes el movimiento antibregonista, obligando a las autoridades a adoptar precauciones.  
La impresión de los corresponsales de que la campaña electoral será pródiga en incidentes.—Agencia Americana.  
Castigo a los católicos rebeldes.  
MEJICO, 12.—Cerca del pueblo de Northrist, región de Jalisco, ha sido deshecha una banda de 6.000 rebeldes católicos por el ejército federal.  
Mas de mil rebeldes quedaron muertos en el campo de batalla.—Frñola.  
Los campeones franceses de tenis.  
RIO DE JANEIRO, 12.—Comunicación de San Pablo que han marchado a Europa los campeones franceses de tenis.  
En los últimos partidos jugados venciendo a Pernambuco y Prechel, si bien el primero logró vencer en uno de los partidos por 7 a 5 y 6 a 0 a Bossus.—Agencia Americana.  
La política argentina.  
BUENOS AIRES, 12.—Produce extrañeza el hecho de que los personalistas no hayan procedido todavía a la proclamación de la fórmula presidencial. Por otra parte, parece fuera de duda que el señor Irigoyen será el candidato a la Presidencia, pues ha celebrado numerosas conferencias y entrevistas con personalidades de gran relieve y que deben su prestigio más

## TRINOS

que a sus actividades políticas a su situación social y su influencia en el mundo de los negocios. La aproximación del jefe a los personalistas con estos elementos se interpreta en el sentido de que el señor Irigoyen desea destruir la especie lanzada por sus adversarios de que de ser elegido formaría un Gobierno de rencores para perseguir implacablemente a sus enemigos políticos.—Agencia Americana.  
Inauguración de la línea férrea.  
SAN PABLO, 12.—Ha sido inaugurada la línea férrea Laranjal-Botucatu, de gran importancia para los viajeros de los Estados de San Pablo y Matto Grosso.—Agencia Americana.  
El vuelo Washington-Méjico.  
MEJICO, 12.—La capital de la República preara un entusiasta recibimiento al coronel Lindbergh con motivo de su vuelo Washington-Méjico. Parece ser que esta vez carece de significación oficial.—Frñola.  
Pago de intereses.  
RIO DE JANEIRO, 12.—El Gobierno de Alogaos ha enviado a sus banqueros de Londres la cantidad de dos mil fibras esterlinas para el pago de intereses de su empréstito en aquella plaza.—Agencia Americana.  
Sobre un supuesto asalto a un tren.  
MEJICO, 12.—El descarrillamiento de un tren mixto, ocurrido en las inmediaciones de Puebla, dió lugar a que circularan rumores en esta capital de haber sido asaltado dicho tren por unos bandidos.  
Añadían los informes que los viajeros habían sido desvalijados, entablándose entre éstos y los bandidos un combate, en el que habían resultado 25 muertos y doble número de heridos.  
Lo ocurrido es que en el descarrillamiento habían sido heridas levemente 15 personas.—Agencia Americana.

## Notas de Arte

### Inauguración de la galería central en el Museo del Prado

Ayer fué inaugurada la galería central del Museo del Prado. La obra importantísima llevada a cabo desde 1925 ha consistido en dotarla de una bóveda de hormigón armado, que, aislando la techumbre, hace desaparecer el riesgo de incendios. Por añadidura, se ha decorado con riqueza, mas sin ostentación. El vestíbulo, antes con luces laterales y altísimas, tiene hoy iluminación central, con una altura de bóveda razonable: continuando el zócalo de planta blanca de Colmenar. El zócalo de la gran galería es de granito coruñés pulimentado. En el centro se forma una tribuna para columnas y pilastras, decorada con bustos clásicos en los intercolumnios; otro del arquitecto Villanueva, en un nicho, y la lápida que dice así: «Se inauguró el Museo del Prado el 19 de noviembre de 1819, reinando Fernando VII. El 12 de diciembre de 1927, reinando Alfonso XIII, terminó la renovación, se dedicó esta galería a la pintura española.» Ocho estatuas antiguas, las mesas dadas a Felipe II y a don Juan de Austria por el papa San Pio V con motivo de la victoria de Lepanto, un enorme jarrón de Sevres, regalado por Isabel II, y dos de pódrido sobre columnas de jaspe completan la ornamentación. La obra total fué dirigida por el arquitecto don Pedro de Muguruza.  
Con la galería central y sus anejos, el vestíbulo y la rotonda, que antes estuvo consagrada a Murillo, queda terminada la planta principal del Museo; pues no hay en proyecto más cambio que la instalación de las pinturas de la casa de Goya en una de las salitas destinadas a los animalistas flamencos. Y al abrirse las puertas que comunican con las salas de «Grecos» y de Velázquez y con la nueva escalera, se razonan por completo las reformas anteriores, no ya en cuanto a ordenación y sistema, sino también en cuanto al decorado. La sala de Velázquez no se explicaba desligada de la galería.  
En el vestíbulo se han colocado los primitivos, serie más valiosa que numerosa, en la que destacan el «Tributo de San Miguel», de Arguis, la más antigua pintura de la galería; el «San Domingo de Silos», de Bermejo; el «San Miguel», procedente de Zafra, y la admirable colección de Pedro de Berrugete, en la que, sobre obras maestras, se puede estudiar a uno de los mayores artistas españoles.  
Ya en la galería, ocupan gran parte del primer tramo los pintores del siglo XVI, de los que el Prado posee el más rico y representativo, sobre todo por la calidad; sin embargo, los Juanes y los Sánchez Coello son importantes.  
Dos grandes lienzos de historia, un Pereda y un Mayno, que un tiempo decoraron el Salón de reinos en el Palacio del Buen Retiro, cortan la continuidad, separando a los italianizantes del siglo XVI de los pintores del XVII, que, en sus comienzos, volvieron al estudio del natural: a la derecha, Ribalta, Zurbarán, Herrera e el Viejo, Cano, y a la izquierda, una sorprendente selección de Ribera, preparan al visitante para que al llegar al centro de la galería entre en la gran sala de Velázquez; al salir, en tres soberbios retratos de Carreño y en varios paisajes de Mazo, podrá decir las aportaciones velazqueñas. En el primer tramo de la segunda mitad de la galería puede estudiarse a Murillo en sus obras capitales, y al mismo tiempo, las peculiaridades de la escuela madrileña contemporánea suya. Siguen los cuadros de Claudio Coello y un espacio libre, que indica el lapso de un siglo, durante el cual la pintura española apenas produjo nada notable; y aun de lo interesante sólo posee el Prado contados ejemplos, que desentonarían en el maravilloso conjunto de esta serie. Acaba la galería con cuadros de Goya, que también llenan la rotonda contigua, cerrada en su testero de honor por la «Familia de Carlos IV», que en cierto modo preside toda la instalación.

## Homenajes a la memoria de Iglesias

BEJAR, 12.—Como homenaje a la memoria de Pablo Iglesias, se celebró una conferencia pública, a cargo del camarada Andrés Saborit, a la que asistió enorme concurrencia, integrada por elementos de todas las clases sociales.  
El compañero Saborit hizo un elocuente discurso relatando la vida del maestro y explicando la significación del ideal socialista.  
El acto fué organizado por la Federación Obrera, y dejará imborrable recuerdo en esta ciudad.—Valle.  
Reunión de la Agrupación Socialista.  
CERVERA DE RIO ALHAMA, 12.—La Agrupación Socialista de esta localidad se reunió en sesión extraordinaria para conmemorar el segundo aniversario de la muerte de Pablo Iglesias; acordando hacer un donativo de 50 pesetas como ayuda extraordinaria a EL SOCIALISTA, y otras 50 para fondo de la caja del Partido. Herrero.  
CASTELLÓN, 12.—En el Círculo Socialista se ha celebrado una velada como homenaje a la memoria de Pablo Iglesias.  
Hicieron uso de la palabra los camaradas Navarro y Ortiz y los simpatizantes Francisco Botoret, don José Castillo y el señor Tárrega.  
También pronunció un notable discurso el compañero Miguel Santos; haciendo toda historia de la vida del maestro.  
Se leyeron adhesiones del Contro Instructivo de Unión Republicana, Sociedad de Metalúrgicos, Sociedad de Obreros Albañiles, Operarios en Batazos y Obreras en Tejidos. Esta última con el acuerdo de donar 50 pesetas.  
En la velada se recaudaron 25 pesetas para EL SOCIALISTA.—Navarro.  
Una reunión en Camunés.  
CAMUNAS, 12.—La Sociedad de Obreros Agrícolas y Sirvientes en General ha celebrado una reunión para conmemorar el segundo aniversario de la muerte de Pablo Iglesias.  
El presidente de la entidad organizadora hizo uso de la palabra, relatando la vida del maestro y recomendando a todos que imitaran su conducta ejemplar.  
Se recaudaron 6,25 pesetas para EL SOCIALISTA, resultando el acto muy concurrido.  
Acto público en Carabanchel.  
CARABANCHEL BAJO, 12.—En conmemoración del segundo aniversario de la muerte del maestro Pablo Iglesias, y organizado por la Agrupación Socialista de esta localidad, se ha celebrado un acto público de gran trascendencia, al que asistió numeroso público.  
El compañero José Agis, presidente de la entidad organizadora, dió principio al acto, recordando uno de los muchos pasajes de la vida del «Abuelo». Dió lectura a uno de los últimos trabajos de Pablo Iglesias, publicado en EL SOCIALISTA.  
Recomendó a todos los trabajadores la lectura de nuestro diario, por ser el único en España que defiende y proporciona cultura a los trabajadores.  
Luego hizo uso de la palabra el compañero Marrón, por la brevedad organizadora, el cual en varias frases señaló la inconsecuencia de algunos trabajadores, que si bien exaltan la figura del «Abuelo», se muestran apáticos e indiferentes hacia las organizaciones que él creó.  
Excitaba a acudir esa apatía estudiando el ideal socialista y tomando el ejemplo de Iglesias.  
El compañero Luis Fernández, tesoro de la Unión General de Trabajadores, en extenso y elocuente discurso, explica cómo Iglesias empezó a hacerse hombre en el Hospicio, en el cual se hallaba por su orfandad. Desde muy niño su alma empieza a sentir todas las amarguras de la vida, y siente en sí mismo el espíritu de rebeldía.  
Al llegar los días del aniversario del nacimiento del Mesías se escapa del Hospicio, el edificio sin alma, donde la desgracia se manifiesta.  
Relata las vicisitudes que pasó el «Abuelo» para crear las organizaciones obreras y el Partido Socialista.  
De cárcel en cárcel, sufriendo las calumnias de sus enemigos, continúa su labor de lucha y sacrificios hasta lograr ver creada la Unión General y el Partido Socialista.  
La figura de Iglesias, con el transcurso del tiempo, crece y se agiganta; todo lo contrario de otras personalidades de distintos campos políticos. ¿Por qué? Porque mientras estas otras personalidades formaron a su alrededor partido sin alma, Iglesias creó un partido de ideal, y el ideal no muere; mientras que los demás partidos políticos dejan de existir a la muerte del caudillo, el Socialista crece y se hace respetar por todos.  
Alude a la labor municipal de las minorías socialistas ocupándose con todo cariño y entusiasmo por mejorar las instituciones de Beneficencia, porque como la clase obrera no necesita del Asilo, del Hospital ni de la Inclusa, las tiene abandonadas; por ello ha de ser la clase trabajadora la que ha de ocuparse de los pro-

## Arteaga se halla muy mejorado

Nuestro compañero Andrés Arteaga, que se encuentra muy mejorado de las lesiones que le produjo un automóvil que huyó cobardemente después de atropellarle, ha visitado nuestra Redacción para, a la vez que nos daba la grata noticia de su mejoría, rogarnos que hiciésemos público su noble agradecimiento a las personas que, bien acercándose a su casa o por escrito, se han interesado por su salud.  
También nos rogó que, ante la imposibilidad de poder contestar a todos por escrito, como él hubiera deseado, publicásemos las más sinceras gracias, porque los testimonios de amistad que en determinados momentos se reciben no se olvidan nunca.  
Nuestra parte, y después de agradecer las pruebas de simpatía que ha sido objeto Arteaga con motivo del triste accidente que sufrió, le deseamos un completo restablecimiento, el que afortunadamente esperamos sea una realidad dentro de unos días.  
Felicitación a Arteaga.  
TUDELA, 12.—Enterados del atropello de que ha sido objeto por un automóvil, le enviamos nuestro pesar, pero también le felicitamos por la escasa importancia que han tenido las lesiones sufridas, y le deseamos un pronto restablecimiento.—Aquilino Ochoa, Victoriano Toquero.

## Congreso de Partidos Socialistas

BERLIN, 12.—Los días 18 y 19 del actual se celebrará en esta capital un Congreso de Partidos Socialistas del Nordeste de Europa afiliados a la Internacional Socialista Obrera.  
El orden del día comprende el peligro de la guerra en el Nordeste de Europa y las relaciones entre los Partidos Socialistas de dicha área.  
Se someterá a la Internacional un informe sobre el estado actual en las naciones afectadas.  
POR 7,50 encontrará sombrero de moda y elegante; siempre los mejores precios en SOMBREROS VILLAR. MARIANA PINEDA, 10.

Como verán los lectores, la iniciativa de celebrar el Día de EL SOCIALISTA abriendo suscripciones y realizando colectas con que atender al robustecimiento de la vida del único diario obrero de España, comienza a dar los resultados previstos, y en estas columnas han aparecido ya las primeras listas de donativos, que atestiguan el amor de muchos camaradas y simpatizantes hacia este modesto periódico que fundara nuestro inolvidable Iglesias. Al hacer constar la buena acogida de la iniciativa por los trabajadores organizados de toda España, cumplimos desde el primer momento expresar nuestra gratitud a cuantos han contribuido con su donativo a engrasar las listas de suscripción, y encarecemos una vez más persistan en tan laudatoria obra, como ya muchos lo vienen haciendo, a fin de que EL SOCIALISTA pueda llenar holgadamente su misión de defender los intereses de las clases trabajadoras y llevar a ellas la redentora semilla de las ideas que profesamos.